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SESHAO ORDINARIA DE 10 DE MARCO 

DE 1883 

2* DISCUSSAO DO ORQAMENTO PBOV1NCIAL 

O sr. ixdelite de Moraes : — 
Sr. presidente, o illustre cheffl da bancada go- 
vernista, ha poucos dias, em um momento de 
m4ii humor, naturalmente por ver-se abandona- 
do do concurso dos seus mais dignos co-religio- 
narios, que bandearam-se para opposi^ao, attri- 
buiu ao grupo republicano, que nesta assem- 
blea constitue a opposi^ao radical, o piano de 
impedir a discussao e votaQao das leis annuas, 
S exc. enganou-se, e deve estar disto conven- 
cido, peloa factos que tern occorrido depois que 
nos fez tao injusta imputaQao. Na sessao do an- 
no |fpas8ado, como nesta, nao houve piano por 
parte dos republicanos para extorvarem a pas- 
sagem de medidas concernentes aos melhora- 
raentos da provincia, e das leis necessarias para 
a marcha da administragao publica, como sao 
as do orQamento e for^a publica. {Apoicidos.) 



Os deputados republicanos tem um piano, 6 
▼erdade, mas nao e aquelle que Ihes emprestou 
o chefe do grupo governista. Oa republicanos 
nao fogem ao debate, procuram estudar todaa as 
questoes, sujeitas 4 delibera^ao da assemblea, 
procuram formarjuizo seguro, manter suas opi- 
nioes na tribuna e no voto, aferir o—sim, ou 
nao,—a cercadas propostas que vein 4 tela do 
debate, unicamente pelo interesse publico, pelos 
principios de justi9a, completamente despren- 
didos do mesquinho interesse departido {Apoia- 
dos ) Os deputados republicanos tern um piano ; 
6 deixar a discussao da politica pelo exame da 
administra^ao, e e na execu^ao deste piano que 
o humilde orador que se dirige d casa vae des- 
empenhar o seu dever, continuando o exame 
encetado pelo digno deputado sr. Rangel Pes- 
tana. 

Assim procedendo, os republicanos procuram 
desempenhar o seu mandate inteiramente 
alheios ao interesse partidario, que muitas ve- 
zes arregimenta os partidos monarchicos ; na 
votaQao procuram unicamente alcan^ar o que 
pode sar de conveniencia para aprovincia, sem 
faltar aos principios de justi^a. 

O sr. A. Queiroz ;—A's vezes o partidorepu- 
blicano deixa-se levar pelos interesses que o no- 
bre deputado attribue aos partidos monarchi- 
cos. 

0 sr. P de Moraes:—Eu queria que o no 
bre deputado me indicasse o dia, a occasiao, o 
projecto em que a bancada republicana fosse 
arregimentada pelo interesse mesquinho de par- 
tido. 

0 sr. A. Qukiroz Tem votado em certat 
questOespor interesse partidario. 



0 sr. P. de Mohaes ;—Que questoes ? Diga. 
O sr A. Queiroz :—A. questao do Amparo.. 
O sr. P. de Mohaes :—A eterna questao do 

Ampsro ! Sempre o Amparo ! 
Ainda ha poucos dias live occasiao de de- 

monstrard assemblea o que o partido do nobre 
deputado tinha feito em rela^ao wo Amparo. 
O Amparo tern dous escrivaes de orpharns e 
um so tabelliao, e o nobre depurado, formado 
em direito, comquanto pela sua posipao pecu- 
niaria nao precise exercer a profissao a que Ihe 
dd direito o pergaminho, sabe que ha mais ne- 
cessidade de dous tabelliae^ em um foro daquel- 
la ordem, do que da divisao do cartorio de or- 
pharns. (Apoiados.) 0partido do nobre deputa- 
do, em unauimidade nesta assemblea, o que 
fez ? Creouura 2° cartorio de orphams, que as 
necess dades do service nao reclamavam, e es- 
queceu-se de attender ds reclamag:oes do foro, 
emrela^ao a um 2° tabellionato. Kporqueassim 
procedeu ? Porque o escrivao de orphams nao 
merecia as sympathias do partido liberal e porque 
o tabelliao do Amparo, membro desse partido, 
um dos seus chefes nadocalidade,oppoz-se a di- 
visao do seas cartorio ( Uuitobem.) 

Desafio que prove que o partido republicano 
se tern afastado das normas tra9adas para seu 
procedimento nesta assemblea, procedimento 
que tern mantido com constancia e firmeza, sem 
imitar oa rndus exemplos fornecidos constante- 
mente pelos outros partidos. [Apoiados.) 

Nao e, pois, o nobre deputado o mais compe- 
tente para atirar aos republicanos uma accusa- 
cao desta ordem. E desafiamos a s. exc , ou 
a quern quer que seja, que possa apontar um so 
dia,no qual os republicanos se afastassem nesta 



asscmblea, nas questoea de maior monta para a 
provincia, das i)ormas que tem sempre procu- 
rado trilhar, nas discussOes e vola^Oes. [Apnia- 
dos ) 

O sr. R Lobato Nos, os partidos monar- 
chicos, tambem protestamos 

0 sr. P. de Moraes :—E' sen direito ; nos 
fallam js perante a provincia, que conhece os 
factos e que nos hade julgar [Apoiados.) A pro- 
vincia, no fim da legislatura, dara o balan^o, e 
vera se algum dos grandes males que houverem 
sahido desta assemblca, partiram da bancada 
republicana on das outras. 

O sr. C. Dalles : — Apoiado, muito bem. 
O sr. P. de Moraes ;—Dizia eu. sr. presiden- 

te, que vim d tribuna hoje, nao com o intento 
de protelar a diseussao do or^am nto, porem, 
de discutir a administra^ao da provincia, des- 
empenhando assim o mandato que me foi confia- 
do pelo eleitorado do 8° districto. 

Nessa diseussao, a exemplo do men distincto 
collega, que rompeu o debate, procurarei apre- 
ciar os actos da administra^ao, esquecendo-me 
completamente do individuo que occupa o logar 
depresidente da provincia. Eu nao tenho nada 
com o exm. sr. conselheiro Scares Brandao, so 
tenho alguma cousa com o representante da 
provincia, com o sen presidente. 

A administragao da provincia, sr. piesidente, 
estdjulgada ; esta julgada e oondemnada. 

0 sr. A. Queiroz : —Muito bem 
0 sr. P. de Moraes :—Julgada e condemna- 

da nao sd pela opposi^ao, mas ainda, e o que 6 
mais importante, per sens proprios amigos po- 
liticos [Apoiados e nao apoiados.) 

EstA condemnada, sr. presidente, peloa pro- 



prios liberaes, que aos interesses e convenien- 
cias partidarias sabem autepor as convenien- 
cias e interesses da provincia. (Apoiados ) 

o partido republicano,acompanbando o jui- 
20 forma do pela opposi^'So conservadora e por 
esses distinctos liberaes, em relagao 4 adminis- 
tracao da provincia, condemna tambem ; con- 
demna, porque enlende que ella nao tem cor- 
respondido as necessidades desta provincia. 

O sr. A. Queiroz :—Muito bem. 
0 sr. P. de Mohaes :—Condemna, porque en- 

tende que o actual presidente da provincia, as- 
sim como alguns de seus antecessores, nao tem 
sabido dar impulso ds grandes for^as de que dis- 
poe a provincia de S. Paulo [ Muito bem ] 

Mas, condemnando assim a administra^ao da 
provincia, os republicanos sao justos, sr. presi- 
dente, porque antes de condpmnarem o presi- 
dente da provincia, elles condemnam o regi- 
men centralisador, do qual o presidente e ape- 
nas um orgam. ISao justos, porque elles nao 
poem so d responsabilidade do presidente A 
ou do presidente B os actos de s. exc. ; poem 
tambem d conta do regimen centralisador que 
impede o desenvolvimento das grandes forcas 
com que a natureza dotou nosso paiz. (J/wz7a 
bem ) 

V. exc. sabe que, no regimen, que infeliz- 
mente pea o nosso caminhar para o progreseo, 
o presidente da provincia nao e mais, como jd 
o disse alguem, do que uma machina de trans- 
missao, incumbida de transmittir o movimento 
do centro para as extremidades. {Apo ados.) 

Commissario, delegado do governo, elle, nes- 
te regimen, tem como principal preocupa^ao, 
zelar, tratar dos interesses da politica geral do 
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governo que representa, e nao c8tudar,conhe- 
cer das necessidades da provincia paraonde e 
enviado. [Apoiados ) 

Sem conhecer as necessidades, oa negocios 
da provincia, sem compartilhar as suas aspira- 
Qoes, sem o interesse, que e o unico estimulo 
para bem servir um cargo naquella altura, e, 
al^m de tudo, desempenhando attribui^oos com- 
plctamente ephemeras, sem um periodo deter- 
minado, como realmente exigir que o presiden- 
te conhe^a os negocios da provincia, elle, alheio 
a todos os seus interesses ?! (Apoiados : muito 
bem,) 

8r. presidente, e principalmente esse regi- 
men, que faz com que o presidente da provin- 
cia, em vez de ser verdadeiro administrador, 
veidadeiro govcrnador interessado na direc^ao 
dos negocios publicos, seja um figurao ou fi- 
dalgo, enviado para a provincia a passar alguns 
mezes, descan^ando das lides parlamentares ! 
[Muito bem ) 

E e por isso que nos, os republicanos, proce- 
demos com toda a justi9a,porque, antes de con- 
demnnrmos o presidente da provincia, condem- 
namos o regimen, de que elle e apenas um ins- 
trumento. [Apoiados.] 

O sr. A. Queiroz :—Os liberaes tambem con- 
demnam o regimen actual, centralisador em 
excesso. 

O sr. R. Lobato ;—Apoiado, ao menoa eu 
condemno com todas as for^as. 

[Ha outros apartes.) 

0 sr. P. de Moraes ;—Pe^o aos nobres depu- 
tados que nao repartarn commigo o pequeno 
tempo que tenho para discutir o or^amento ; 



nSo desejo demorar-me na tribuna, para quc 
nao se diga que quero protelar a discussao. 

0 sb R. Lobato :—Ninguem diz isso : ao 
contrario, a assumbl^a Lucra sempre que o no- 
bre deputado discute (Afoiados ) 

O sb. P. de Mobaes :—V. exc. nos accusou 
aqui disso, de que era piano des republieanoa 
impedir a passagem das leis annuas ; foi exa- 
ctamente v. exc. quem fez-nos essa injustica. 

Sr. presidente, antes de descer d serie de fa- 
des sobre os quaes pretendo fazer algumas 
considera^oes, no sentido de demonstrar que a 
admimstracao da provincia nao tern correspon- 
dido ds suas necessidades, preciso responder, 
embora ligeiramente, ao distincto chefe gover- 
nista, em uma parte do seu discurso, em que s. 
exc. ainda uma vez deu-nos uma bonita prova 
do seu talento robusto, de sua habilidade diplo- 
matica, de modo que, quandonao consegue jus- 
tificar, ao menos consegue illudir, apparentar 
defesa de actos que nao tem justifica^ao possi- 
vel. 

S. exc. tratando de responder ao orador da 
opposi^ao conservadora, que accusou o partido 
liberal no governo, de ter procurado impedir 
o desenvolvimento da iniciativa individual na 
provincia, o desenvolvimento de emprezas de 
reconhecida utilidade publica, disse-nos que o 
auxilio votado por esta assemblea em IbTfd, em 
favor da companhia de navega^ao fluvial pau- 
lista, era uma cousa,cuja utilidade se podia com 
vantagem contestar, porque, disse s. exc., na 
provincia de S. Paulo nao existem rios natural- 
mente navegaveis; oa servi^os de navega^ao 
sSo imperfeitos e incompletos.—Si ao menos a 
subveo^ao tivesse por fim melborar o leito dos 



rioa, ainda de alguma fdrma seria razoarel ; 
mas, tendo r fim,como se diz, melhorar o ma- 
terial fluctuante, e uma cousa que nao se pdde 
absolutamente justificar. Foi ieto o que nos 
disse s exc. 

Sr. presidente, eu naodirei como o orador do 
partido conservador, que o partido liberal tem 
procurado impedir a iniciativa individual ; eu 
direi que os presidentes do partido liberal e so 
os presidentes nao tem comprehendido que a 
navega^ao fluvial e urn dos grandea melhora- 
mentos de que necessita esta provincia. 
dos.) 

Eu direi que os presidentes nao tem prestado 
a devida atten^ao dquella empreza, nao tem 
procurado informar se a respeito della, nao tem 
procurado verificar se aquillo e mera phospho- 
recencia ou se e uma luz real ; se e uma em- 
preza que ha de contribuir para o desenvolvi- 
monto de uma zona importantissima da provin- 
cia. {Apoiados.) 

Censuro os presidentes, e nao o partido libe- 
ral, porque d frente daquella patriotica empre- 
za est4, como seu director, um cidadao respei- 
tarel, a quem os paulistas e especialmentc os 
liberaes, dos quaes e chefe prestigioso, nao po- 
dem recusar muito respeito e venera^ao, o sr. 
senador Souza Queiroz. {Apoiados ; apartes.) 

Censuro os presidentes e nao o partido libe- 
ral, porque a assembl^a do biennio passado, 
que era liberal unanime, mandou publicar a lei 
concedendo o emprestimo Aquella companhia, 
depois de upprovada por dous ter^os em 1879. 

Fara responder ao noDre deputado, residente 
em Taubatd, proponho-me demonstrar, com 
pareceres de pr<>flssionues, dados e informa^oes 
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officiaes a importancia e os services prestados 
por essa empreza, d qual os presidentes liberaes 
tem recusado obstinadamente o pequeno auxi- 
lio jd concedido por lei. 

0 nobre deputado fallou em subvenQao, mas 
o auxilio concedido por esta assemblea d compa- 
nhia de navega^o fluvial paulista nao 6 uma 
subven^ao, como o denominou o nobre deputa- 
do, a quem respondo, mas sim um emprestimo 
de 200:00')^, em apolices, amortisavel em 10 
annos, com os respectivos juros. 

Nao temos rios propriamente navegaveis, O 
service da companhia e deficientee incompleto, 
allegou o nobre deputado, residente em Tauba- 
te, para defender os presidentes liberaes. Mas 
essa argumenta^ao e contra-producente, por- 
quanto exactamente porque os nossos rios nao 
sao francamente navegaveis, por isso meamo 
que sao incompletos os services da empreza, e 
que precisa ella de um auxilio para melhoraro 
servi^o do seu transporte, precisa de um auxi- 
lio, embora pequeno, dos poderes da provincia, 
a quem immediatamente serve. E foi em atten- 
^ao a estas razoes, que a assemblea de 1878, por 
votaQao quasi unanime, sendo entao, como ago- 
ra,composta dos tres partidos,nao negou esse fa- 
vor dquelles que jd tinham corapromettido 
seus capitaes em uma empreza patriotica, 
{Apoiados.) 

Servi^o imperfeito e deficiente ; mas, sr. pre- 
sidente, serd isso razao })ara nao se dar um pe- 
queno auxilio, quando elle e necessario, quan- 
do e indispensavel, quando estd demonstrado 
que esse servi^o torna se muito melhor em pro- 
veito da provincia, e com especialidade de al- 
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guns municipios, como Jahu, Hrotas, Botuca- 
tu etc. ? 

O sr. Abkanches ;—E' mais uma razao para 
o auxilio. 

0 sr. P. de Mobaes :—E e justamente a razao. 
Se os rios fossem francamente navegaveis, com 
o dinheiro que gastou no leito do rio, a compa- 
nhia de navega^So fluvial paulista teria um ma- 
terial fluctuante muito sufficiente para estabe- 
lecer um servi^o regular de modo a satisfazer ds 
Becessidades da exportagao e irnportagao. 
{Apoiados.) 

Mas, a companhia teve de gastar com melho- 
ramentos dos dous rios nao pequena somma. 

Esses cidadaos, cuja probidade e patriotismo 
todos nos conhecemos, vierain perante a assem- 
blea dizer-nos :—gastimos avultada sornma 
de nossos capitaes,no interesse de uma zona im- 
portant e da provincia, sem lucro algiun ; e ra- 
zoavel que a provincia de S I'aulo nos preste 
um pequeno auxilio. A assemblea da provincia 
de S. Paulo, composta de tres partidos, votou 
iminediatamente o emprestimo, que nao se rea- 
lisou ate hoje, apezar de votado era 187S. 

Mas, por que nao se realisou ?Nao e por cul- 
pa dos partidos, e por culpa dos presidentes de 
provincia, que sacrificam os interesses publi- 
cos aos pequenos interesses, aos caprichos de 
certos potentados I {Apoiados.) 

E' porque entre os dominadores da provin- 
cia, que pertencem ao partido liberal, ha al- 
guem a cujos interesses particulares nao con- 
▼ern que essa empreza vd promover os grandes 
melhoramentos de que sao susceptiveis impor- 
tantes municipios da provincia, (ipoiados^mui- 
t > bem ) Nao e porque a empreza tenha resul- 
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tados duvidosos. A verdade e esta, dura de di- 
zer, mas que nao pode ser abafada pelos pre- 
textos com que se tdm procurado justificar a 
opposi^ao feita a essa importante erapreza. 
(Apoiados.) 

Sr. presidente, na administraQao de um dos 
mais distincfos paulistas, que tern occupado a 
cadeira da presidencia desta provincia, o dr. 
Sebastiao Jos6 Pereira, de saudosa memoria 
{muitos apoiados), foi que se organisou a com- 
panhia de navega^ao fluvial paulista S. exc. 
dedicado aos interesses da provincia, desde logo 
interessou-se pela empreza nasccnte, auxilian- 
do-a como permittia a sua alta posi^ao. Orga- 
nisou-se a empreza. Princiriou o serviyo que 
era necessario para melhorar o leito dos rios ; e 
aquelle administrador, apezar das informaQoes 
miuuciosas que recebia do gerente da empreza, 
nutrindo duvidas sobre a praticabilidade do 
servico. dominado talvez pelo preconceito que o 
nobre deputado rcvela, s. exc. nao fez como os 
presidentes liberaes, que procuram nao ver, e 
fecbam os olhos a verdade ; s. exc. deixou os 
commodos do seu palacio, fez uma viagem de 
explora^ao, para conhecer se a empreza era 
uma utopia ou realidade de grandes vantagens 
para a provincia. 

0 sr. R. Lobato :—Sem medo de errar, digo 
que a empreza nunca prestard um servico com- 
pleto. {Nzo apoiados.) 

0 sr. A. Queiboz Nao teid a regularidade 
de uma estrada de ferro, por certo. 

0 sr. P de Mobaes:—0 nobre deputado vae 
ouvir a opiniao de pessoas autorisadas, se qui- 
zer attender me. 

0 ex-presidente, a que me refiro, pediu e 
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obteve do governo geral a vinda de uma com- 
missao de engenbeiros habilitados para exami- 
nar os rios Piracicaba, Tiete e Mogy-guasaii. 

Yeio uma commissao, sob a direccao do en" 
genheiro Benjamin Frankilin, perco'rreu aque 

les dous rios, deixando de fazer o mesm0 

no Mogy-guassu, porque a estacao chuvosa e 
febres de mdu caracter impuzeram a interru" 
p^ao do servi^o. Mais tarde o presidente da 
provincia, como ja disse, fez uma viagem, e 
prestou ao governo informa^oes completas. Dis- 
se elle (Jte) ; 

oV. exc., prestando benevola attencao ds 
considera^es expendidas em meu officio de 10 
de juuho do anno passado, mandou explorar os 
rios Piracicaba, Tiete e Mogy-guassu, por uma 
commissao dirigida pelo engenheiro Benjamin 
Franklin. 

O dr. Franklin reconheceu a praticabilidade 
da navega^ao do no Piracicaba, bem como a do 
Tiete ateao salto do Avanhandava,e toi de pa- 
recer que se devia tratar de realisal-a. 

0 dr. Franklin considerou realisavel a na- 
vega(jao do Piracicaba em todas as esta(,oes do 
anno, se fossem feitos certos melhoramentos,que 
orQOu na quantia de 294:525^000. 

Tambem juigou praticavel a navega^ao do 
Tietd ate Avanhandava, realisando-se obras 
calculadas em 4 i3:000^000 

Essa despeza seria muito diminuta, compa- 
rada com os vantajosos resultados que uecessa- 
riamente produziria.» 

O sr. R. Lobato Parece cdpia de um pare- 
cer sobre a navega^ao do Parahyba, que se 
julgava praticavel com a autoridade de enge- 
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^^'"encao de 
nheiT^r^ecoiilificieado-se mais tarde o contra- 
rio. 

O sr Jaguaribe Filho Osengenheiros sao 
muito distinctos. 

O sr. P. r>E Moraes Pelo parecer da com- 
missao de engenheiros a navega^ao do Piraci- 
caba pode ser franca em todas as estacoes do 
anno, se forem feitos os melhoramentos orQadoa 
em '294:525^000. 

A commissao tambem julgou praticavel a na- 
vegagao doTiete ate Avanhandava, realisando- 
se obras calculadas em 413:000^000. 

Diante dos factos e desta opiniao, en nao 
posso preferir a do nobre deputado, residente 
em Taubate. 

O sb K. Lobato : -Tambem preferin-se a 
opiniao de engenheiros a respeito do Parahy- 
ba, mas os factos provaram que elles nao tive- 
ram razao 

O sr P. de Moraes :—Os engenheiros nao 
se enganaram :—Y. exc vae ver (le) : 

«0 illustrado engenheiro nao se enganou. A 
companhia fluvial Paulista, composta de 10 ac- 
cionistas, qne emprehendeu a navega^ao do Pi- 
racicaba e do Tiete, nao pode realisar melho- 
ramentos importantes ; fez apenas ligeiros re- 
paros, e tanto bastou para que o vapor Piraci- 
caba pudesse livremente percorrer a distancia 
de 260 kilometros 822 metros. 

A navegaQao do rio Piracicaba, assim como 
o do Tiete ate o porto de Lengioes, e uma feliz 
realidade. 

Tenho a satisfa^ao de noticiar a v. exc. esse 
novo commettimento da iniciativa particular, 
porque o considero de subida importancia 

A navega^ao desde a cidade de Piracicaba, 
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ponto terminal da via ferrea Ituana, ate o por- 
to de Lencoes, dar4 extraordinario desenvolvi- 
mento ao commercio e 4 lavoura dos munici- 
piosjde Jahu, Dous Corregos, Botucatii e Len- 
coes, que possuem terrenes de uberdade sem 
rival, mas que foram pouco explorados pela dif- 
ficuldade do transporte para os generos de im- 
portacao e exportacao 

Diversas viagens de experiencia foram feitas 
nos mezes de fevereiro, julho e aerosto, e, em- 
bora com feliz exito, nao foram sufficieutes para 
tranquillisar aquelles que suspeitavam nao ser 
a navegagao possivel na esta^ao secca. 

Accordei com o barao de Serra-Negra em 
fazermos uma viagem nos ultimos dias de se- 
tembro, se as agus estivessem baixas. Essa via- 
gem, que fizemos em companhia de engenhei- 
ros muito iiabilitados, serviu para desvanecer 
todas as desconfian^as. Descemos e subimos os 
rios sem o menor embaraQO, despendemos na 
subida 20 boras, e na descida U, porque qui- 
zemos demorar a marcha, fazendo soudagens 
em muitos logares * 

A' affirma^ao do nobre deputado,pois, eu op- 
ponbo a dos engenheiros da commissao,a de um 
distincto ex-presidente desta pi*ovincia,que veri- 
ficou por si a navejrabilid^de dos rios, e os ser- 
vices que a companbia esta prestando. Opponho 
ainda a opiniao do engenheiro, sr. dr. J Pinto 
GonQalves, que acompanhou o sr. dr Sebas- 
tiao Jose Percira, e publicou um relatorio 
dcerca das vantagens daquella empreza e da 
facilidade com que se poderia tornar os rios fran 
camente navegaveis, em todas as estacoes do 
anno. 

Portanto, se os rios nao sao fraucamente na- 
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vegaveis, porque dependem de servi^os que 
melhorem um ou outro ponto, e exactame rite 
por isso que a companhia pedio e a assembl^a 
votou aquelle auxilio ; nao e isso razao para que 
aquella empreza se tenha visto abandonada, 
como infelizmente o tern sido, depois que foi 
inaugurada a situa^ao liberal de 1878. 

0 nobre deputado disse que, se o auxilio 
pedido pela empreza fosse para melhoramen- 
to do leito dos rios, ainda seria razoavel; mas, 
para melhorar o material fluctuante, acha intei- 
ramente desarrazoado e iujustificavel. 

Ora, este argumento do nobre deputado e 
realmente daquelles com que s. exc. pode pro- 
duzir effeito no momento, pela habilidade com 
que os formula ; mas que nao reaistem k menor 
analyse, Vejamos; 

Por que seria razoavel o auxilio para melho- 
ramento dos rios, e nao o seria para melhora- 
mento do material fluctuante 1 

0 sr. R. Lobato :—Porque e um serviQo que 
flea feito para a provincia. 

O sr. P. de Moraes E' um servi^o que flea 
para a provincia 0 argumento nao resiste ; 
—se a companhia ja prestou esse service a pro- 
vincia com seus proprios capitaes, como negar- 
se-lhe hoje um auxilio, ou seja para applicar em 
melhoramento do leito dos rios, ou do material 
fluctuante? (Apoiados.) 

E depois, em nosso paiz existem muitas em- 
prezas de navegaQao subveacionadas pelo Esta- 
do e pelas provincias, temos as companhins de 
navega^ao maritima, as companhias de nave- 
ga^ao do Amazonas, Tocantins, Araguaia e ou- 
tras, subvencionadas pelo Estado e provincias, 
e eu nunca soube que nenbuma dessas compa- 
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nhias, quer asmaritimas, quer as fluviaes, em- 
pregasse a subven^ao, que Ihes e concedida, em 
melhorar os portos, pharoes ou leito de rioa ; a 
subvencao e empregadano augmento e em me- 
Ihoramento do material fluctuante. [Apoiados.) 

Pois, se isso 6 perraittido a todas as outras 
companhias, por que negar-se a esta, que er- 
guea-se na provincia a custa dos esforcos de 
10 distinctos patriotas, que fornecorarn seus 
capitaes para esse grande melhoramento ? 
(Apoiados ) 

Sr. presidente, se foi urn acto de patrio- 
tismo dos poderes publicos garantir juros or- 
primeiras emprezas de linhas ferreas que ds 
ganisaram-se na provincia, por que razao nao 
serd tambem um acto de patriotismo auxiliar 
com um pequcno favor a primeira empreza de 
navegacro de nossos rios, que, com imraensas 
difficuldades organisou-se e ahi esta prestendo 
bons services ao oeste da provincia ? [Apoia- 
dos; muito bem.) 

E para convencer desta verdode nao preciso 
mais do que ler o quadro estatistico do mo- 
vimento daquella companhia, que vein no sen 
relatorio ultimo. ^ 

0 sb C. Salles : — Apoiado; — esse'quadro 
6 a nelhor prova da navegnbilidade dos rios 
e dos importantes services que estd prestando 
a companhia fluvial d provincia. 

O sr P. de Moraes : — Peco a attencao dos 
nobres deputados para este quadro [le): 
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Ao que consta deste quadro, acrescentarei 
que so duraute o mez de Janeiro do corrente 
anno a companhia tranaportou 404.597 kilo- 
grammas, que correspondem a 27 000 arro- 
bas. 

Ora uma empreza que produz destes resul- 
tados, que, com frete baixo, p6de exportar 
dos longinquos municipios de Dous Corregos, 
Jahu, Botucatu e Lencoes, uesta escala, as- 
cendente de anno para anno, parecc que nao 
6 uma mera utopia, uma mera phantasia da- 
qaelles que a defendem, daquelles que enten- 
dem que ella merece alguma proteccao dos 
poderes publicos da provincia. (Apoiados; 
muito bem.) 

Essa companhia, sr. presidente, tem pres- 
tado sempre importantes servigos, que vao 
crescendo 4 proporcao que ella, lutando em- 
bora com todas as difficuldades, tem con- 
seguido, quer melhorar o leito dos rios, quer 
melhorar sen material fluctuante, que e ainda 
insufficiente para dar vasao aos productos que 
tem de exportar oa importer. 

Assira, sr. presidente, julgo haver res- 
pondido a parte do discurso do nobre depu- 
tado era que se occupou do emprestimo ou au- 
xilio votado por esta assemblea em favor da 
companhia de navegacao fluvial paulista. 

O sr C. Salles:—E o fez rauito bem. (Apoia- 
dos.) 

O sr. P. r»E Moraes:— gora, sr. presi- 
dente, erabora ligeiramente, farei algumas 
consideracoes sobre a administracao da pro- 
vincia, notando os defeitos mais salientes que 
encontrei no estudo que procurei fazer da 
nossa administracao aclual 
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A renda actual da provincia orga por cerca 
de 4 mil contos; mas as cousas eslao de tal 
forma estabelecidas, que a asscmblea provin- 
cial apenas pbde disp6r,por suas deliberacoes, 
de pouco mais da 8.a parte dessa quantia.— 
Tudo mais tera ja applicacao destinada, para 
cccorrer ao grande funccionalismo, iucumbi- 
do dos negocios publicos. 

Ea podia fazer algumas considera^oes a este 
respeito; mas vejo que a hora vae adiantada, 
e pretendo concluir hoje o meu discurso. 

Portanto, procurarei apenas exammar a ap- 
plicacao que deu o governo verbas destina- 
das para as obras publicas da provincia. 

Essa verba e apenas de 456:650p54 reis 
pelo orcamento vigente; sendo verba geral i 
disposicao do governo 182;650P54 reis;—obras 
votadas pela assemblCa provincial indicadas 
na tabella 2.* annexa ao orcamento 274:000$. 

Pela verba geral, segundo vejo do relatorio 
do presidente da provincia, s. ex. despendeu 
ate novembro do anno passado 270:547$511. 

A verba geral foi excedida pelo presidente 
da provincia em 87:897^257 reis. 

0 sr. R. Lobato : —Y. ex. est4 equivocado. 
0 sr. P. de Moraes: — Se ha equivoco, 6 do 

sr. Soares Brandao, porque tenho aqui em seu 
relatorio a applicacao feita as obras, no valor 
de 270;547$511 reis, quanUo a verba e de reis 
182;650$254, sendo portanto excedida por s. 
exc. em 87:8978257. 

0 sr. K, Lob\to : Mas qual e a sua asseve- 
racao a este respeito? Acha que o presidente 
excedeu a ve:ba geral ? 

0 sr. P. de Mobaes;— Eu estou por ora apa- 
nnando os dados com os quaes vou jogar. 



Pelo relatorio eu veriflqupi o se^ainte: pela 
verba geral que era de 182:650^254, s. exc au- 
torisou obras na importancia de 270:547$5ll 
r^is Portanto excedea a verba geral em reis 
87:897^257. 

0 sr. R. Lobato : — Eu desejo que o nobre 
deputaJo veja qual ^ a verba do orcamento. 

0 sr. P. de Mobaes :—E* de 182:650^254.—E 
a verba destinada para obras publicas: matri- 
zes, cadeas, etc., que eu chamarei verba ge- 
ral. 

Por essa verba o presidente autorisou obras 
publicas na importancia de 270:547^511. Por- 
tanto excedeu a verba geral em 87:897^257. 

Pela verba cujas obras estao especiticadas 
na tabella 2.- annexa ao orcamento no valor 
de 274:000^000, s. exc. applicou apenas a 
quantia de 86:368^300. 

Eu preciso accentuar este facto :— o presi- 
dente da provincia autorisou despezas pela 
verba geral na importancia de 270:547^511 
e portanto excedeu rauito o orcamento, ao 
passo que em relacao as verbas votadas pela 
assemblea para obras especiftcadas na ta- 
bella n 2, s exc. apenas autorisou despezas 
na razao de menos de urn terco da impor- 
tancia. A verba do arbitrio foTexcedida em 
muito! 

O sr R. Lobato: — S. ex. refere-se a dous 
exercicios. 

O sr. P. de Mobaes: — Perdoe-me. O rela- 
torio faz a distincgao entre a despeza da 
verba geral e a da tabella n 2; o presiden- 
te reconhece ser insufficiente a verba geral, 
confessando que nao Ihe foi possivel man- 
ter-se nos limites dessa verba (apartes); — 



como o nobre deputado contesta que a ver- 
ba foi excedida, quando o proprio presiden- 
te o confessa ? 

S. exc., completament" estranho aos npgo- 
cios da provincia, veiu dizer a assembl^a 
paulista: — Deixei de applicar as verbas se- 
gundo as indicacoes que fizestes no orca- 
mento; — excedi, porem, a verba deixida a 
men arbitrio, gastando como melhor me pa- 
receu! — E' isto que claramente significa o 
procedimento de s. exc , em rela^ao as ver- 
bas — especiaes e geral — destinadas a obras 
publicaa [Apoiados ) 

0 sr. R. Ijobato: — E' injusto. 
0 sr. P. i>e Moraes : —Nao cliegou a gas- 

tar um terco da quantia votada para as 
obras da tabella n. 2 De 274:000^000, gas- 
tou 86:000)^000, e excedeu a de 182:000^000, 
gastando 210:000^000, afora frac^Oes. 

O sb. R. Pestana : — Deixou as verbas es- 
pecificadas e so curou de servir os amigos. 
(Ida ouiros apartes.) 

O sb. P. de Mobaes: — Se me convencer de 
que estou em erro, darei a mao a palmato- 
ria; — mas, por emquanto nao; — baseio-me 
no relatorio do presidente. Urn presidente 
que procede por esta forma, nao pdde me- 
recer os applausos e o apoio da assemblea 
que votou esse orcamento [Apoaidos.) 

A. tabella n. 2 consignou verbas especiaes 
para as estradas que a assemblea conside- 
rou mais importantes ; o sr. presidente da 
provincia nao tratou de applical-as, entre- 
tanto que, pela verba geral, autorisou a avul- 
tada despeza de 24:400^000 com cinco estra- 
das que vao as divisas de Minas a partir de 
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S. Antonio da Cacboeira, de Braganca, de 
Jacarehy, do Bananal e de Lorena — Desde 
que a assemblea nao consignou verbas para 
essas estradas, foi porque nao as conside- 
rou necessarias; mas, apezar disso, on tal- 
vez por isso mesmo, s exc mandou fazel-aa 
pela verba geral. 

Observo mais que s exc. autorisou, pr-la 
verba geral, a avultada despeza de 97:90og 
com obras que ou sao municipaes por sua 
natureza ou nao eram urgentes e ate com 
objectos alheios a verba de obras publicas. 

Essas despezas sao as seguintes {le o re~ 
latorio do presidente): 

Ponte do Camillo, na cidade de 
Parahybuna  1:000|1000 

Matriz de Parahybuna .... 2:000^000 
Cemifcerio de S. Vicente . . . 1:000$000 
Seminario da Gloria  5:300^000 
Matriz da Prainha  1:000^000 
Rua Florencio de Abreu . . . 46:600^000 
Cal^amento da rua do Braz . . 40:000^000 
100 cartas da provincia, editadas 

por J. Martin  1:000{5000 

97:900^000 

Entre as obras autorisadas figura a com- 
pra de 100 exemplares da carta geral da pro- 
vincia, como ja referiu o meu collega que ini- 
ciou o debate, figura essa compra de cartas 
geographicss na relacao da^ obras autorisa- 
das pelo actual presidente. Figuram tarabem 
certas obras de natureza municipal e entre 
ellas o cemiterio de S. Vicente, rua Floren- 
cio de Abreu, etc. A respeito do cemiterio de 



S. Vicente notarei que parece ter havido da 
parte de s. exc. o proposito de contrariar o 
pensamento da assemblea, mostrando que na- 
da vale a opiniao dos legisladores {apoia- 
dos); porque em relacao a es?e cemiterio, 
um digno representante do 6° districto apre- 
sentou projecto consignando verba, mas a 
assemblea rejeitou a consignacao, eatenden- 
do, e muito bem, que nao devia drstinar no 
orcamento da provincia verba para obras mu- 
nicipaes. Apezardo voto da assemblea,e quern 
sabe se por isso mesmo, s. exc , lancou mao 
do et coetera do orcamento, e deu uma sub- 
ven^ao que o legislador nao quiz dar e satis- 
fez, contra a deliberaQao da assemblea, a ex- 
igencia de algum amigo politico. 

Assim, s.exc mostrou que nada valem para 
o governo as deliberacoes dos representan- 
tes di provincia. {Apoiados.) 

Na relaQao das obras autorisadas pelo go- 
verno nao se precisa a data era que se deu a 
autorLacao; de modo que e possivel que nao 
fossem todas autorisadas pelo sr. Soares Bran- 
dao. [Trocam-se alguns apartes.) 

Ao passo que s. exc procedeu por esta for- 
ma, servindo-se da verba geral para mandar 
fazer obras que, alem de serem de natureza 
municipal, eomo e um cemiterio, tinham si- 
do rejeitadas por esta assemblea, pela verba 
da tabella n. 2, apenas s. exc. autorisou obras 
em quantia inferior ainda a um ter^o da mes- 
ma verba! 

E note v. exc. que entre essas obras decre- 
tadas especialmente com o voto da assem- 
blea, existem muitas de natureza urgentissi- 



roa e que entretanto ahi estSo descaradas ate 
hoje. 

Lembrarei, para nao roubar tempo a casa, 
eomente a verba votada desde o orQamento pas- 
eado e no vigente para a construcQao de uma 
cadea no Amparo. 

A cidade do Amparo, uma das mais importan- 
tes da provincia, sede de um municipio, cuja 
exportacao ornece uma somma avultadapara as 
rendas provinciaes, ha muito tempo que recla- 
ina uma cadea, porque a casa que alii serve de 
cadea e um verdadeiro pardieiro estragado, e 
que nao tern as condi^oes hygienicas, nem tem 
absolutamente as accommoda^oes e condi^oes 
necessarias para a deten^ao dos presos. (Apoia- 
dos.) 

O sr. R. Lobato :—JA foi nomeada uma com- 
missao para a construcQao dessa obra, e o di- 
nheiro estd a sua disposicao. 

0 sb. P. db Mobaes :—Foi nomeada agora, 
depois que a assemblea estA reunida, natural- 
mente porque os amigos de s. exc., daquelle 
districto, vieram lembrar-lhe o cumprimento 
desse dever. 

0 sb. R. Lobato :—Era preciso mandar le- 
vantar planta, fazer outras obras preparatorias. 

0 sb. P. de Mobaes :—A planta da cad^a do 
Amparo e ate anterior A administra^o do sr. 
S. Brandao. (Apoiados.) 

Quero apenas mostrar, sr. presidente, o se- 
guinte contraste : s. exc., que mandou fazer 
tantas obras o anno passado, que nao foram vo- 
tadas pela assemblea, esqaeceu-se, entretanto, 
da maior partc das que foram votadas, e algu- 
mas urgentissimaa, como a da cad^a do Amparo. 

Quero apenas consiguar isso. 
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Eu quizera, nao que a. exc. gastasse o dinhei- 
ro da provincia, como tem feito, mas que o fi- 
xease conforme a determina^ao do legislador, 
que deve representar melhor os iuteresses da 
provincia do que a. exc., por mais intelligente e 
activo que seja. Nos moramos aqui, sornos pau- 
listas, nos interessamos por esta terra, conhece- 
mos as suas necessidades. e sabemos, portanto, 
quaes sao as obras que devem ser attendidas com 
mais urgencia. Eu quizera que s. exc. prestasse 
mais consideraQao ao voto da assemblea, o res- 
peitasse mais. (Apoiados.) Alem dessa obra de 
natureza urgentissima, existem outras, como seja 
a abertura de estradas no oeste da provincia, 
entre as quaes figuram as estradas convergentes 
para as esta^oes da companhia fluvial no Tiete 
e no Piracicaba. 

Temos aiuda, sr. presidente, as obras manda- 
das fazer na cadea da cidade em que reside. E* 
precise que a assemblea saiba do seguinte : 

No anno passado, sr. presidente, o adrainis- 
trador da provincia mandou fazer na cadea de 
Piracicaba os melhoramentos que eram recla- 
mados pela camara municipal daquella cidade, 
para augmentar e melhorar os coramodos da- 
quelle predio provincial. 

Para isso havia no orQamento uma verba de 
dous contos de reis. 

Fez-se o piano da obra, e nao sei se fez-se o 
or^amento das despezas nessa occasiao ; mas o 
que e verdade e que houve piano dado pela re- 
parti^ao de obras publicas e o servi^o come^ou- 
se em meados do anno passado, por ordem do 
governo. 

E' preciso que se note : a cadea da cidade de 
Piracicaba 6 um edificio novo, que compoe-se de 
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dous pavimentos, mas o pavimento superior cor- 
responde apenas d metade do inferior, onde 
estao estabelecidas as prisoes. 

Em virtude de reclama^oes da camara, o pre- 
sident© da provincia autorisou que se levantasse 
sobrado em todo o edificio, de modo que o pavi- 
mento superior ficasse egual ao inferior. Man- 
dou-se fazer a obra por administra^ao. 

Para fazer as obras do augment© foi precise 
descobrir todo o edificio. 0 administrador da 
obra, por seu zelo e actividade, conseguiu que o 
edificio ficasse coberto antes que comeQasse a 
esta^ao chuvosa ; mas as obras ficaram paralj- 
sadas por se ter esgotado a quantia, cujo dis- 
pendio fora autorisado, e o edificio atravessou a 
esta^ao chuvosa, soffrendo estragos causados 
pelas chuvas que penetravam pelas janellas, que 
ainda nao tem folhas nem vidraQas. 

Houve diversas representa^oes das autorida- 
des locaes, fazendo sentir os inconvenientes de 
deixar aquelle edificio, sem concluir as obras 
come^adas, exposto is chuvas ; mas o govern© 
tem sido surdo a essas representa^oes. 

Nos ultirnos mezes do anno passado a camara 
municipal, repetidas vezes, representou sobre 
isso ao presidente da provincia. 

Em de7embro a repartiQao de obras publicas 
orQou as despezas com a conclusao do edificio 
em 3:300$, e pediu autorisa^ao ao governo para 
mandar concluir as obras, que considerou ur- 
genj:es. Ate agora, sr. presidente, essa autori- 
sa^ao nao toi dada; o sr. conselheiro S. Bran- 
dao desattendeu a todas as reclama^oes e ate 
hoje la esta o edificio estragando-se por nao 
estar acabado ! 

Dird s exc. que a verba destinadaa essa obra 
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cstd esgotada. Mas, se isao e verdade, se o preei- 
dente nao tinha reeuraos no or^amento para des- 
pender tres contos e tresentos, dando de barato 
que estivesse esgotada a verba, s. exc., em um 
caso desfres, para evitar maiores prejuizos, devia 
abrir um credito especial para esse fim, como 
tantos outros que abriu para servicos menos 
urgentes e importantes. 

0 que e exacto, sr. presidente, 6 que aquillo 
que se faria com 3:300^, boje nao se faz talvea 
com o dobro em consequencia dos estrafjos aue 
tern soffrido o edificio. 

b. exc. da-nos noticia em seu relatorio de que, 
estando reconhecida pela provincia a divida de* 
40 contos 4 camara municipal da capital, em 
consequencia da desapropria^o de predios para 
a construcpao do edificio onde funcciona o the- 
souro provincial, o governo entrou em combina- 
^ao com a camara de pagar em presta^oes essa 
divida, comtanto que a camara se incumbisse de 
fazer o ca^amento da rua do Braz. 

A camara, segundo consta do relatorio, con- 
cordou com essa appliea^ao, deelarando que 
preferia que o servi^o fosse feito por ordem do 
governo e sob a direc§ao da reparti^ao de obras 
publicas. 

Ve-se mais do relatorio, que s. exc. pede quo 
a assemblea consigne no'or^amento uma verba 
de 50:000$ para o calcamento daquella rua, que 
ascim importara na avultadaquantiade 90:000$. 
Porem, ha pontos escuros em relaQao a esta 
obra e a respeito dos quaes a assemblea devia 
ter sido esclarecida pelo relatorio. 

Em primeiro logar, a camara municipal da 
quitacao a provincia dos 40 contos, uma vez 



que sejam elles empregados no cal^rnento da 
rua do Braz ? 

Estd isso determinado de modo que a camara 
nao possa mais tarde vir dizer :— pague me 
aquillo que me deve ? 

0 sit, Abranches :—D4 licen^a para uraa ex- 
plica^ao ? 

0 sr. P. de Mohaes :—Pois nao. 
0 sr. Abranches :—Eu era vereador quando 

se deu esse facto. S. exc. mandou por a disposi- 
^ao da camara a quantia para ser paga 4 vista 
de ferias. A camara entendeu que a obra era de 
urgente necessidade e declarou que aceitava oa 
40 contos, mas que melhor seria que o goveruo 
chamasse" a si a execu^ao dessa obra. 

0 sh. P. de Moraes :—Agradetjo a explica^ao 
do nobre deputado ; tanto mais que no relatorio 
do govern© nao vejo bem claro que, feito o cal- 
^amento da rua do Braz, ficarao pagos os 
40:000$ que a provincia deve ao municipio da 
capital. Entre o presidente e a camara houve 
combina^ao a respeito, e o que refere o relato- 
rio 5 mas nao estd bem claro se os officios troca- 
dos dao garantia a provincia de que a camara 
nao suscitard duvidas para o futuro. 

Quando se trata de obra tao importante, pa- 
recia razoavel que s exc nos inforraasse como 
ella se tern executado e o modo por que est4 
sendo feita, so por administra^ao ou por con- 
srato. 

O sr R. Lobato :—Houve concurrencia j tive 
noticia pelos jornaes da capital. 

O sr. P. de Moraes :—Fico sabendo, porque 
v exc. me informa 5 mas eu tinha 0 direito de saber 
pelo relatorio da presidencia, de accordo com Of 
esclarecimentos da reparti^ao de obras publi- 



cas, a quem parece estar confiada a direc^ao da 
obra. 

0 sr. M. Prado Junior:—Ha reparti^ao de 
obras publicas na provincia ? 

O sr. P. de Moraes ;—Na tabella do relato- 
rio, sob o n. 98, vejo que foi autorisado o cal- 
^amento da rua do Braz para ser pago com a 
quantia que devia receber a camara da capital 
pela desapropriaQao de terrenes e prrdios, que 
passaram ao dominio da provincia. Esta despe- 
za, na importancia de 40:000)5!, esta classificada 
na verba geral de obras publicas, entretanto na 
tabella n 3, annexa ao project© do orQamento, 
onde vem relacionados os creditos especiaes, 
abertos pelo presidente da provincia, eu vejo o 
seguinte (/e): 

• Indemnisa^ao 4 camara municipal da capital 
pelos predios e terrenos em que foi edificado o 
thesouro provincial.—Novembro 13.— Credito 
aberto nesta data, em vista do art 28 da lei de 
4 de raaio do corrente anno, remissive aos arti- 
gos 57 e 60 da lei n. 86 A de 25 de junhc de 
1881, a pagamento do que e devido 4 camara 
municipal da capital, a titulo de indemnisagao 
pela desapropria^ao de predios e terrenos em 
que foi edificado o thesouro provincial - 40:000^.)) 

Nao comprehendo isto. Se os 40:000;$ foram 
pages 4 camara municipal pela verba geral de 
obras, como diz o presidente em seu relatorio, 
como se explica a abertura de um credito espe- 
cial para esse pagamento ? 

O sr. R Lobato : — Outro equivoco do nobre 
deputado 

O sr P. de Mohaes ;—Entao para que serve 
este relatorio, se o nobre deputado contcsta 



todas as inf -rma^oes offieiaes ? Se a quantia esti 
contemplada ua verba geral, nao pdde figurar 
em credito especial. {Apartes.) A questao e 
simples e os nobres deputados nao podem con- 
testar a minba argumenta^ao, desde que se flr- 
ma no relatorio, 

0 sb. R. Lobato .—Pode haver engano de epi- 
graphe. 

sb. P. de Mohaes :—Eu nao posso agora 
consultar com o sr. inspector do thesouro para 
saber quaes as verbas queestao mal collocadas; 
isso dispensava-me do trabalho de ler este rela- 
torio. A classificaQao das despezas e esta pelos 
documentos offieiaes, e eu tenho direito de pedir 
explica^oes^ [Apartes.) Eu ouvirei, em tempo, 
as explica^oes do representante do thesouro. 

0 sb. It. Lobato :—Nao quero interrompel-o. 
0 sr. iP. de Mobaes :—Se v. exc. pode expli- 

cai a duvida, a occaaiao e a melhor, mas vejo 
que. toda a sua defesa basea-se nos erros do re- 
latorio, que nao devia conter erros desta ordem. 

0 sa C. Sai.les :—0 inspector do thesouro 
disse que esta errado o relatorio do presidente. 

O su. P. de JvJoraes :—Em todo o caso eu 
aguardo as informayoes que em tempo opportu- 
no nos dard o sr. inspector do thesouro, acerca 
do raodo por que se estd escripturando ou se es- 
enpturou esta despeza dos 40:()00g!000. 

^r. presidente, nao quero estender-rne mais 
sobre obras publicas, acho que o que tenho 
dito e sufficiente para provar d provinciaque em 
rela^ao a este importantissimo ramo de serviQO 
a administra^ao tem ficado muito dquem do que 
exjgem suas necessidades. (ApoijJos e nao 
apotados.) 

Agora farei considera^oes sobre alguns outroa 
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factos praticadoa ainda pelo actual adminiatra- 
dor, e quc me parecem de todo o ponto irregu- 
ares e illegaes mesmo. 

Fallarei em primeiro logar, embora ligeira- 
mente, dos contratos celebrados com a compa- 
nhia Sorocabana pelo sr, S. Brandao. 

Em maio do anno passado o gerente do enge- 
nno central de Piracicaba requereu a s. exc., 
fazendo ver as grandes vantagens que resulta- 
nam para a provincia, de ligar-se a estacao da 
estrada de ferro da companhia Ituana, na cida- 
de de Piracicaba, a estacao da navegacao flu- 
vial do Canal do Porto, por meio de uma linha 
de bonds ou tram sway, passando pelo estabele- 
cimento do engenho central, e requereu a ce- 
lebra^ao de um contrato que a autorisasse a fa- 
zer este melhoramento importante. 

exc. indeferiu o requerimento, declarando 
nao ter competencia para celebrar esse contrato. 

Acho que s. exc. procedeu muito bem ; nao 
podia realmente ter competencia para autorisar 
a construc^ao daquella linha de bonds. 

Entretanto, se em maio, contra o engenho 
central de Piracicaba, representado pelo seu dis- 
tincto gerente o sr. dr. Estevam de Rezende, 
a. exc. estava com a lei, recusando-se a assignar 
um contrato para melhoramento tao importan- 
te, a 16 e V5 de setembro s exc. mudou com- 
pletamente de opiniSo ; e o administrador que 
em maio indeferiu com o fundamento de incom- 
petencia o requerimento para a construc^ao de 
uma linha de bonds de duas leguas de extensao, 
mais ou menos, no mez de setembro esse mesmo 
administrador julgou-se autorisado a contratar 
com a companhia Sorocabana, nao alguns kilo- 
metros de trilhos, mas sim duas extensas estra- 
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das,—uma para Botucatii e outra para S. Se- 
bastiao do Tijuco-Preto, passando por Itapeti- 
ninga I.. 

A lei de 6 de raar^o de 1882 autorisou o pre- 
sidente da provinciaa contratar o prolongamen- 
to do ramal da estrada de ferro Sorocabana, 
que, passando por Tatuhy, fosse terminar na 
cidade de Itapetininga, e garantiu juros a em- 
preza que se incumbisse disto. 

Era a unica autorisa^ao que o sr. S. Braadao 
podia encontrar (e elle confessa isso mesmo) na 
legisla^ao da proviucia. 

Pntretanto, a essa autorisacao assim limitada, 
s. exc. deu uma elastiddade tal, que contratou, 
em vez de uma estrada de 10 leguas, duas es- 
tradas, cada uma das quaes com extensao mui- 
tissimo maior, visto que devem ter 20 leguas, 
mais ou menos, cada uma. 

0 sr. R. Lobato :—A assemblea nao autori- 
sou, portanto esse contrato nao confere direitos. 

0 sr. P. de IVJoraes Sei eu disso, porque 
contesto ao sr S. Brandao compctencia para 
vir contratar na provincia de 8. Paulo a con- 
stiuc^ao de estradas defeiro sem lei que o au- 
torise. 

0 sr. R. Lobato :—Portanto nao ha nada de 
censuravel. 

O sr. P. de Mr RAEs:—Oh ! Esses contratos, 
se sao considerados por nos sera valor, no en- 
tretanto, ve o nobre deputado, a companhia So- 
rocabana faz jogo com elles, a companhia Soro- 
cabana, fundada na fe desses contratos, co- 
me^ou a fazer explora^oes e despezas para a 
consti uc^ao da estrada de ferro a Botucatii 
[Apoiados.) 

0 sr. R. Lobato Ella nao precisa de per- 
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missao para fazer a estrada de ferro a Botucatu. 
0 sr P. de Moraes :—Oh ! Como nao preci- 

ia ? ! Nao diga semelhante cousa. 
0 sr C Salles :—Entao vae invadindo a pro- 

priedade particular ? 
0 sr. R Lobato :—Isso e outra questao. 
0 sr P. de Moraes :—0 nobre deputado com- 

prehende que a estrada nao pode ir de Bacae- 
tava a Botucatu, passando so por terrenos pu- 
blicos... 

0 sr. R. Lobato:—Isso e uma questao da 
companhia com os particulares. 

0 sr. P. de Moraes :—Mas a companhia apre- 
senta-se aos particulares com o seu contrato 
celehrado com o governo. 

0 sr. R. Lobato :—0 nobre deputado fallou 
em estar a companhia preparando materiaes 
para fazer a estrada A companhia nao precisa 
de licen^a deninguem para fazer estradas. [Nao 
apoiados.) 

Vozes :—Oh ! Isso nem se diz ! 
0 sr. P. de Moraes:—0 desejo que tem o no- 

bre deputado de defender o presidente da pro- 
vincia e tao grande, queleva-o a emittir propo- 
si^oes desta ordem ! 

Eu quero que o nobre deputado me respon- 
da : podia o presidente da provincia celebrar 
este confrato? 

0 sr. R. Lobato Podia com autorisa^ao da 
assemblea ; nao conferia direito nenhum sera 
autorisaQao da assemblea, 

0 sr. P. de Moraes :—Entao o que significa 
este contrato ? E' urn contrato que nao tem va- 
lor nenhum, a assemblea nao o autorisou 

Depois, o menor dos males a respeito desse 
contrato, 6 que os concessionarios fazern despe 



288 e depnis vfim exigil-as, porque fizeram es- 
eas despezas com autorisa^ao do governo e em 
boaf6. [Apoiados.) 

O sr. R. Lobato dd um aparte. 
0 sb. C. Salles :—Realmente a unica defesa 

para o presidente e a sua ignorancia, porque 
nunca vi homem mais inepto 

0 sr. P. de Moraes ;—Tratarei muito laconi- 
camente do fundo de eraancipaQao 

S. exc. no seu relatorio nos informa que 
em sete localidades da provincia haviam sido 
applicadas as verbas produzidaa pela distribui- 
Qao da segunda quota que coube d provincia, e 
que era primeiro de setembro fez a distribuiQao 
da terceira quota. 

Note v, exc , de setembro a margo tern de- 
corrido tempo sufficiente para que a teiceira 
quota fosse jd applicada, ao menos na maior 
parte das localidades; entretanto, ate agora 
existem diversos municipios onde a segunda 
quota nao foi ainda applicada, e nao ha noticia 
de que a terceira quota fosse applicada em al- 
guma localidade. 

No municipio em que reside, em outubro do 
anno passado, fez-se a classifica^ao dos escra- 
vos que deviam ser iibertados pela terceira quo- 
ta do tundo de emancipa<jao ; mas, tendo appa- 
recido uma reclamaQao contra essa classitica- 
^ao, s. exc. o sr. presidente da provincia deter- 
minou a junta e ao juiz de orphams respectivo 
que suspendessem o andamento dos trabalhos e 
a applicacao da quota. Isto foi em novembro do 
anno passado. 

Desde esse tempo tem estado paralysado ate 
agora esse service naquelle municipio, nao por 
culpa da junta classificadora ou do juiz, mas 
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por culpa do presidente da provincia que man- 
dou suspender os trabalhos, em vista de recla- 
maga > f^ita por um individuo. 

Mas, feito este pequeno reparo, passo afazer 
considera^oes sobre o fundo de emancipaQao 
provincial. 

Eu tenho, sr. presidente, muito amor a ease 
fundo de emancipa^ao, e chego mesmo a consi- 
deral o um dos melhores servigos que esta as- 
semblea prestou o anno passado. Tenho muito 
amor ao fundo da emancipagao provincial, nao 
so porque e destinado a um fim tao elevado, 
como tambem porque concorri um pouco para 
elle, propondo que entre as fortes de renda 
destinadas para o fundo de emaneipacao figu- 
rasse metade do produeto das loterias extrahi- 
das de julbo em diante, proposta que, com mui- 
ta satisfa^ao, vi adoptada por esta assemblea e 
convert]"da em lei. Essa minha proposta deu ao 
fundo de emaneipacao provincial a sua mais 
productiva fonte de renda. (Apoiad<>s ) 

Estava ancioso quando recebi este relatorio 
e o relatorio do thesouro, para ver informagoea 
officiaes acerca do fundo de emaucipagao pro- 
vincial. Entretanto, passei por uma decepcao 
immensa ; nem no relatorio do sr. S. Brandao- 
nem no relatorio do thesouro, que alids faz hon, 
ra dquella reparticao, principalmente ao sr. 
contador que se acha presente e que deixa ver 
por seu relatorio quanto a provincia lucra com 
os seus bons services {cipoicidos\ nem um. nem 
outro relatorio falla do fundo de emaneipacao 
provincial,—ambos sao inteiramente omisaos a 
este respeito. 

Essa omissao no relatorio do thesouro nao 4 
constitue uma falta, porque © thesouro nao tem 



o dever de miiiistrar informa^oes sobro o exer- 
cicio vigente, seu dever limita-se a apresentar 
o balan^o do exercicio findo e o projecto ou 
propoata do or^amento para o exercicio futuro, 
e isao faz de modo satisfactorio. 

0 meemo cao acontece com relagao 4 fdlla do 
presidente da provincia, porque s. exc. tern o 
dever de info; mar a assemblea arespeit» de to- 
dos os negocios da provincia, afim de habilital-a 
para discutir as leis annuas e votal as. 

Eu desejava saber o dm que tem tido o bene- 
ficio das loterias destinado ao fundo de eman- 
cipacao provincial, poique ja devem ter sido 
extrahidas inuitas loterias, e metado do seu pro- 
ducto pertence ao tundo de emancipa^ao. 

0 Abranches :—Ja correram muitas. 
0 sr P. deMornes;—Pois bein, eu de. eja- 

va saber qual o destiuo que tem tido o product© 
na parte que e destinada ao fundo de eraancipa- 
^ao, se esta, no thesouro devidamente escriptu- 
aado, ou o que e feito desse dinheiro, e a qoan- 
to monta o beneficio produzido pelas loterias 
para o fundo de emancipacao. 

0 relatorio do presidente e completamente 
omi^so a tal respeito, nem falla no fundo de 
emancipacao provincial! 

Preciso ainda pedir a attenyao do sr. inspe- 
ctor do thesouro para o seguinte. No s u oxcel- 
Jente relatorio verifiquei que ate ol de outubro 
foram extrahidas na provincia 57 loteri. s, e 
destas prestou o thesoureiro contas de 5< l)es- 
tes 50, cujas contas estavam tomadas ou s« 
eatavam tomando, informa o thesouro que o 
thesoureiro das loterias entrou cam os premios 
nao reclamados correspondentes unicamente As 
16 primeiras loterias extrahidas. Estes premios 
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importaram em 36:834^. 0 thesouro pagou, de- 
poie desse recolhimento, 3:444^750)havea4o um 
saldo de 33:339/$'250. Vejo que 03 premios nao re- 
claraados de loterias,da 17.a a 50.a, importara 
em 39:928^(000,importancia ainda nao recolhida 
ao thesouro. Deixaram maisdeser recolhidos os 
premios nao reclamados das 7 loteiias extrahi- 
das ate 31 de outubro, cujas contas nao esta- 
vam processadas ainda. Pelos dados que nos 
offerece 0 relatorio,e8ta indevidamente em m2o 
do thesoureiro somma que deve ser recolhida 
ao thesouro e que e bastante avultada 

Vejo, sr. presidente, que tenho abusado da 
atten^ao de v, exc. e dos poucos collegas que 
me honrjim com a sua presen^a {nao apoiados), 
em hora tao adiantada. 

0 sa. Abranches :—Ouvimos a v, exc. com 
muito prazer. 

O sr. P. de Moraes :—Preciso tenninar. 
Deixo a qualquer dos meus dignos ccmpanhei- 
ros o muito que ha ainda que dizer sobre a ad- 
ministracao da provincia, certo de que 0 fari 
meihor do que eu. [Nao apoiados.) 

Para concluir corno comecei, repito que nos, 
os republicanos, somos justos, porque antes de 
condemnar o presidente da provincia, condem- 
namos o regimen a que elle serve [apoiados); 
porque tanto a administraQao do sr. Scares 
Brandao como a de seus antecessores e do pro- 
prio governo geral importa um verdadeiro 
desmentido ao programma do pa' tido actual- 
mente no governo. [Apoiados e nao apoiad s.) 

J4 se discutiu nesta casa um facto, que entre- 
tanto nao foi considerado pela sua face mais im- 
porta nte. 

E', sr. presidente, a invasao do governo ge* 



ral nas attribui^oes dos poderes provinciaes,— 
invasao caracterisada pelo privilegio concedido 
para a estrada do Rio Claro a Araraquara, pas- 
eando por S. Carlos. (Apoiados.) 

Este facto entrieteceu-me, sr. presidente, nao 
quizca vel-o praticado pelo partido que desen- 
rola, na upposi^ao, a bandeira das franquezas 
proviDciaes. 
^ 0 proprio governo que praticou a invasao, ti- 
nha pouco antes reconhecido a competencia dos 
podsres provinciaes para conceder o privilegio 
para essa estrada de ferro. (Apoiados.) 

0 sr conselheiro Sinimbii recouheceu essa 
competencia em dous avisos; entretanto vio- 
lou-a concedendo o privilegio. (Apoiados.) 

0 sr. barao do Pinhal, em 1879, requereu ao 
governo geral privilegio para essa estrada, ao 
mesmo tempo, on pouco depois, que a assem- 
blea provincial tomava conheciraento de dous 
pedidos para o mesmo fim, um da companhia 
Paulista, e outro do dous accionistas da compa- 
nhialtuana, o sr. barao da Serra-Negra e dr. 
J. Elias Pacheco Jordao. 

O sr. barao do Pinhal, em vez de recorrer ao 
poder provincial,que era ocompetente e a qnem 
ja estava affecto o negocio, foi requerer o privi- 
legio ao governo geral para a con truc^ao de 
uma estrada de ferro, que e provincial. (Apoia- 
dos.) 

Entao o governo geral, nao podendo de^co- 
nhecer a preferencia da companhia Paulista, 
mandou ouvir a esta. 

A companhia Paulista resolveu fazer a estra- 
da com uma pequena modifica^ao no tiacado P. 
Bueno. 

0 sr. Sinimbu por dous avisos, datados de 8 
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e 21 de maio de 1879, autorisou o presidente da 
provincia (que era o poder competente para fa- 
zer o contrato, em vista dos contratos anterior- 
mente feitos com aquella empreza) a contra- 
tar o prolongamento com a companhia Paulis- 
ta, impondo-lhe duas condi^Oes : 

1.° Bitola larga. 
2.° Que a estrada se faria pelo tracado Pi- 

menta Bueno, com a modificacao adoptada pela 
companhia, resalvando-se, entretanto, os direi- 
tos futuros da companhia Ituana em seu prolon» 
gamento natural a Biotas, Jahu e Dous Corre- 
gos, pela margem direita do Tiete. 

Sao as palavras textuaes do aviso, e o sr. 
Laurindo de Brito contratou nesses termos, 

A companhia Paulista poz desde logo em 
execucao o contrato, levantou o tragado para 
sua linha ate ao ponto terminal na cidade de S, 
Carlos, que era a la seccao. 

Porem sobrevierara motives que v. exc. e a ca- 
sa,como a provincia, conhecem,e que obrigaram 
a companhia Paulista a desistir daqueila em- 
preza, a rescindir seu contrato, porque o go- 
vemo fazia questao da passagem da estrada 
por certas fazendas que se acham entre o Rio 
Claro e S. Carlos. 

0 ph. C. Salles 0 Cuscuzeiro... 

0 sr P. de Mobaes:—Rescindido o contrato 
da companhia Paulista com o goyerno, contra- 
to feito em virtude do rcconhecimento que na 
occasiao tizera o govern© de que o poder com- 
petente era o presidente da provincia,pouco tem- 
po depois a provincia foi sorprendida pelo 
decreto imperial que concedeu esse mesmo pri- 
vilegio a diversos cidadaos, aos srs barao do 



Pinbal e visconde do Rio Claro, a 20 de junho 
de 1879 

A 22 baixava outro decreto deelarando sera 
effeito o priraeiro. 

A 6 de outubro desse anno appareceu outro 
decreto ainda fazendo nova concessao a outros 
individuos ; mas o privilegio foi afinal Aa maos 
de sea dono primitivo. 

Eu nao quero, sr. presidente, fazer conside- 
ra9oes sobre as vantagens e desvantagens, so- 
bre os erros que importaram esses divcrsos actos 
do governo geral, em detrirnento da provincia. 

Eu, corno disse, encaro os actos do gover- 
no por outra face. 

Ponho mesmo de parte que o proprio rainis- 
tro, que poucos mezes antes recommendava em 
seus avisos que a estrada seria de bitola larga, 
que seriam resguardados os fuluros di eitos da 
companhia Ituana, o mesmo ministro, o mesmo 
conselheiro Sinimbu, o chefe cons'derado o 
mais proeminente do partido liberal na occa- 
siao da sua ascensao, poucos mezes depois es- 
quecia-se dos avisos era que pregava a doutri- 
na liberal de seu partido, e assignava novo de- 
creto concedendo privilegio para uma estrada, 
que elle considerava provincial, para uma es- 
trada que elle queria naquellas eondicoes, que 
vimos, e que ia ser f ita em eondicoes muito di- 
versas das que antes exigira ! (Apoiados.) 

desejo accentuar bem a invasao nas attri- 
bui^oes dos poderes provinciaes, que importou 
ease acto do governo intitulado liberal. {Apoia- 
dos.) 

E' por essa face que eu mais condcmuo o acto 
do governo, por importar uma invasao, sera 
explicacao, porque o miuistro, que poucos me- 



zea antes liavia pregado a boa doutrina, ba- 
via reconhecido a competencia do poder provin- 
cial, entretanto, emquanto os papeis dos outros 
pretendeutes dormiam na secretaria da assem- 
blea, que nao funccionava, o governo liberal, 
contrariando e ferindo os principios, que devia 
sustentar, procedia por esta fdrraa I 

E a provincia de !S Paulo ficou muda e que- 
da, nao houve da parte de seus representantes, 
daquelles que entao representavam alguma par- 
cella do poder official, conferido pela provincia, 
protesto algum contra o centro por ease acto de 
invasao I {Apoiados.) 

8r. presidente, estas cousas entristecem! Ve- 
mos o partido que arvora na opposi^ao uma bo- 
nita bandeira de guerra, subindo ao poder, raa- 
gal-a, inutilisal-a por esta forma ! 

Nas questoes mais elevadas, nos principios 
mais vitaes, vemos sempre a contradic§ao na- 
quelle partido, entre as ideas que prega, quan- 
do opposicao, e os actos que pratica, quando 
governo! E' realmente triste e desanimador 
esse espectaculo ! {Apoiados ; muito bem ) 

E bao de ser sempre assim as nossas cousas 
publicas, haode ser geridas por esta forma, em- 
quanto, sr. presidente, todos os negocios deste 
vasto imperio forem tratados por uma socabe- 
§a, emquanto tivermos o absurdo de ser o mo- 
tor desta grande e enorme macbina, desta ma- 
cbina colossal que cbama-se Brazil, urn unico 
individuo, por mais poderoso, intelligente e sa- 
bio que elle seja ! {Apoiados.) 

0 sr. Abranches :—Nesse ponto nao apoia- 
do. 

O SR. P. DE Mohaes : -E' isso urn impossivel, 
e isso um absurdo ! 
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Os ministros que U servera junto delle, libe- 
raes ou conservadores, hao de sempre traduzii- 
em seus actos, hao de sempre traduzir na sua ad- 
ministra^ao, nao os seus prograrnmas, que ficam 
na porta de entrada, mas a vontade capricho- 
sa do rei! {Apoiados e nao apoiados.) 

Eu quero, sr. presidente, que as cousas vol- 
tem 4 aquillo que e natural, que as cousas che- 
guem 4 aquillo que e de razao, que e de bora 
senso, que a proviucia trate por si de seus ne- 
gocios, que o municipio trate por si de seus in- 
teresee I 

A provincia, o municipio, estao muito raais 
habilitados para saber o que melhor Ihes con- 
vem, do que esse centro poderoso que 14 esta 
collocado na Corte, e que pretende tudo mover, 
tudo gerir 1 (Apoiadissimo; muito bem.) 

A provincia, sr. presidente, o municipio de- 
vem ter o direito de gerir seus proprios ue- 
gocios, devem romper de uma vez por todas 
com essa tutela ferrenha que nos pea os pas- 
ses I {Apoiados; muito bem.) 

Mas quando chegaremos la, quando conse- 
guiremos isso ! 

Ja que a experiencia de mais de meio seculo 
tem provado que e impossivel chegarmos 14 
com o actual regimen, eu fa^o os mais ardentes 
votos para ver plantada em nosso paiz a repu- 
blica tederativa, porque com ella virao esses 
grandes beueficios da regenera^o social. {Mui- 
to bem ; muito bem. O orador e comprimenta- 
do pur seus collegas.) 
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